

Samedi 22 juin 2019

Inauguration du tronçon Retz-en-Valois

de la Route Européenne d'Artagnan

Monsieur le Préfet (Nicolas BASSELIER)

Madame Jeanne DOYEZ, suppléante de notre Député (Jacques KRABAL) qui nous rejoindra dans la journée,

Monsieur le Sénateur (Yves DAUDIGNY), permettez-moi d'excuser votre Collègue Antoine LEFEBVRE)

Messieurs les Conseillers Régionaux des Hauts de France (Dominique MOYSE et Olivier ENGRAND)

Monsieur le Président du Conseil Départemental (Nicolas FRICOTEAUX)

Madame la Conseillère Départementale (Martine PIGONI)

Monsieur le Président de la CC pays de Valois (Benoît HAQUIN), dont la présence souligne les liens qui unissent nos 2 CC du Valois historique

Monsieur le Maire de Villers-Cotterêts, et Conseiller Départemental (Franck BRIFFAUT)

Mesdames, Messieurs les Maires et Conseillers Municipaux et Communautaires

Monsieur le Vice-Président de l'AERA (Bruno BATTISTINI), ayons une pensée pour votre Président, mon cher Alain LIBEROS qui vient de subir d'urgence une intervention chirurgicale, bénigne heureusement.

Madame la Présidente du CRE Hauts de France (Edith CUVELIER)

Monsieur le Président du CRTE Hauts de France (Jean-Pierre DEBREU)

Madame la Directrice générale adjointe du CMN (Valérie SENGHOR)

Madame la Commandante DELGADO

Mesdames, Messieurs les Présidents d'Associations

Mesdames, Messieurs en vos diverses qualités

Il y a presque un an beaucoup d'entre nous étaient réunis non loin d'ici pour inaugurer un monument symbolique de notre territoire « la reconstruction de la tour Mangin » d'où parti l'offensive du 18 juillet 1918 qui conduisit à l'Armistice. Ce monument que certains d'entre vous pourront découvrir aujourd'hui a accueilli en 1 an près de 20 000 visiteurs.

Quel rapport avec cette journée me direz-vous ?

Tout simplement la volonté de vos élus de valoriser notre patrimoine historique si riche, et trop méconnu, élément clé du développement touristique et, partant, économique, de notre territoire du Valois

Le tronçon Retz en Valois de la ROUTE EUROPEENNE D'ARTAGNAN que nous allons inaugurer dans un instant y prendra toute sa part.

Cette route, premier itinéraire équestre européen, qui accueillera également cyclistes et randonneurs, irriguera 16 des 54 communes de la CC Retz-en-Valois sur près de 90 kms, permettant à ses futurs utilisateurs de découvrir notre patrimoine naturel et historique, et de contribuer à l'économie de toute la filière équestre et touristique de notre territoire

Sur les pas de l'illustre Gascon, Capitaine-Lieutenant des Mousquetaires du Roy, cette route, la Route Royale, reliera LUPIAC où il est né – je transmets notre amitié à son Maire, chère Véronique THIEUX LOUIT, qui n'a pas pu nous rejoindre aujourd'hui – à MAASTRICHT où il est mort, en passant par Saint-Jean-de-Luz où il conduisit le cortège du mariage de Louis XIV avec l'Infante d'Espagne, à Lille, dont il fut Gouverneur, ou encore Pinerolo où il emmena et accompagna de nombreux mois Fouquet dans son exil.

Elle est l'une des 6 routes qui composent LA ROUTE EUROPEENNE D'ARTAGNAN sur + de 4000 kms de chemins balisés qui traverseront la France, la Belgique et les Pays-Bas, sans oublier l'Espagne, l'Italie et l'Allemagne. Je salue la présence parmi nous de Gil AMAN et de Helmut KLEBACH, représentant respectivement les branches belges et allemandes – *wilkommen* – de l'AERA.

« *Semez des Gascons, Ils poussent partout !* », avait l'habitude de dire un de nos Roys les plus sages, Henri IV.

Ayant moi-même de ce sang dans les veines, j'ai souhaité avec les élus de la CC que cette route traverse notre territoire et, bien évidemment, Villers-Cotterêts lieu de naissance de notre cher Alexandre Dumas qui dédia une magnifique trilogie à la gloire des Mousquetaires.

Je tiens à remercier tout particulièrement ceux qui nous ont suivi et soutenu sans hésiter dans cette initiative : Alain LIBEROS et Odile BORDAZ.

Dès lors, après l'inauguration de sa partie Oise à Chantilly en juillet 2017, il était naturel que notre inauguration ait lieu ici, devant le château Royal François 1er, dans ce parc ouvrant sur la magnifique forêt de Retz.

Ce château qui, comme vous le savez, va reprendre vie dans le cadre du projet porté par le Président de la République, d'en faire la future Cité internationale de la Francophonie ; une chance formidable pour le Valois, le Soissonais et les Hauts-de-France.

Ce château où d'Artagnan s'est rendu à plusieurs reprises, notamment en 1664 et 1665, escortant Louis XIV et la Reine venant rendre visite à Philippe d'ORLEANS, Frère du Roy qui avait ces lieux en apanage.

Odile BORDAZ, historienne et spécialiste de d'Artagnan vous en contera les détails sur le stand où elle vous dédicacera les ouvrages qu'elle lui a consacrés. Et je veux ici rendre hommage à Claude, son Mari, qui nous a quittés brutalement il y a 2 mois, et qui a tant contribué à son travail de recherche et nous manque tant aujourd'hui.

Pour cet évènement historique votre CC a souhaité proposer de nombreuses animations destinées aux familles : démonstrations équestres, baptêmes à Poneys, expositions, spectacles et pour les plus sportifs des randonnées équestres, pédestres ou à vélo.

A 18 H 00 vous êtes tous invités à assister au spectacle de Cape et d'Epée présenté par la Compagnie « Les lames sur Seine »

Et après les discours, très brefs rassurez-vous, et avoir coupé le ruban ouvrant officiellement le tronçon Retz en Valois de la route d'Artagnan, un grand défilé équestre des Mousquetaires aura lieu en ville pour lancer ce beau week-end.

François 1^{er} appelait son château « Mon Plaisir ». Profitez de ces lieux magiques, et adoptez l'esprit Mousquetaire !

Je tiens à remercier,

- Le CRTE (Comité Régional de tourisme Equestre) et la FFE
- L'AERA
- L'ONF
- La ville de Villers Cotterêts
- Le département de l'Aisne
- La région Hauts de France

Mais aussi les associations et professionnels impliqués dans la réussite de cette journée, et qui font la force et la richesse de notre territoire, et notamment le cinéma

de Villers-Cotterêts, l'école Léo Lagrange dont les élèves vous présenteront à 15 h 15 une pièce de théâtre, l'Association pour le Château François 1^{er}, le Musée A. DUMAS où vous pourrez découvrir une très belle exposition consacrée à la passion de la chasse qui animait le Père des 3 Mousquetaires.

Sans oublier les services de notre CC, en permanence sur la brèche pour préparer cette journée :

- OT
- EMI
- Et, en 1^{ère} ligne, le service COM avec la société Eppique pour la coordination de l'évènement.

Pour conclure, vous me permettrez de citer Michel de MONTAIGNE et Alexandre DUMAS :

- pour le 1^{er} : « *Et que le Gascon y arrive, si le Français n'y peut aller !* »
- pour le second, « *TOUS POUR UN ! UN POUR TOUS !* », évidemment !